

# LA LUCHA DE CLASES

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA

Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



**AÑO VIII**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.  
Los pagos se efectuarán por adelantado en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.  
25 ejemplares, 75 céntimos.

**APARECE LOS SABADOS**  
**Redacción y Administración, Bailén, 41.**  
**BILBAO, 30 DE NOVIEMBRE DE 1901.**

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Bilbao, en esta Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á nombre de Facundo Perezagua, y la de Redacción á nombre del Director.  
Número suelto 5 céntimos

**N.º 374**

## PRESIDIO SUELTO

No hace mucho tiempo que el compañero Merodio denunció á la Alcaldía los pulmones de una res tuberculosa sacrificada en el Matadero y puesta á la venta para el consumo público. La justicia permaneció ociosa en este asunto y no prosperó la denuncia presentada por nuestro compañero.

Poco tiempo después hizo denuncias análogas el matarife Víctor García, y no sólo le ocurrió lo mismo que á Merodio, sino que estuvo á punto de ser expulsado del Matadero por querer prestar un servicio á la salud del vecindario.

Imunes los culpables, ¡qué extraño es que en el Matadero siguieran sacrificándose reses tísicas ó heridas de otra enfermedad contagiosa?

Recientemente, el miércoles último, reclamó el concejal señor Echevarría (don Agustín) el auxilio de la Guardia municipal para apoderarse de unos pulmones correspondientes á dos bueyes tuberculosos que habían sido sacrificados en el Matadero. ¿Se pondrá esta vez correctivo al abuso? No lo esperamos.

Nosotros no sabemos si la tuberculosis de los animales se transmite á las personas. Hay eminencias médicas que opinan que sí, otras opinan lo contrario. Pasa en esto lo mismo que en el caso de doctores de *El rey que robó*. Pero mientras no sea cosa averiguada y fuera de toda duda que no existe el contagio, debe evitarse que sean puestas á la venta las carnes de animales que hayan padecido de esa enfermedad.

Y el abandono en cuanto á la calidad de los géneros alimenticios no se reduce sólo á las carnes. Hay muchos otros artículos dañosos que son vendidos al público con peligro cierto de la salud de los consumidores.

Rara es la vez que se recoge una muestra para su análisis. Cuando esto sucede, si la muestra es mala, pasa el dictamen del químico, según la mayor ó menor gravedad del caso, á la autoridad judicial ó á la autoridad gubernativa. ¿Qué se hace de esos dictámenes? No lo sabemos. Lo cierto es que á los culpables no se les impone ningún castigo, y el abuso se perpetúa.

No hay rigor sino para el pobre que delinque. Si otra cosa fuera, todos los días serían recogidas muestras de géneros alimenticios y frecuentemente serían impuestos severos castigos.

Se persigue á las lecheras, se persigue á las pescaderas, se persigue á todos aquellos pequeños industriales que venden géneros nocivos á la salud. Nunca se persigue á los industriales capitalistas que roban y envenenan á los consumidores.

De desear es que cuando se constituya el nuevo Ayuntamiento, al hacerse la concesión de las tenencias de Alcaldía, se dé alguna, como es justo, á los concejales que compondrán la minoría socialista. Seguro es que entonces la recogida de muestras será frecuente y se dará lugar á que los industriales que nos roban y envenenan tengan el correctivo que merecen.

Porque es indigno, indigno de todo punto, que se haga desprecio de la salud pública por amparar á unos cuantos bandidos de levita.

## NOTAS SEMANALES

Los estudiantes han armado estos últimos días una de *pópulo* en distintos puntos de España.

Más que estudiantes, parecían zulus vestidos á la europea.

Por cierto que el cobrador de un tranvía á quien apalearon en Madrid, se halla en tan grave estado, que los médicos desconfían de que pueda salvarse.

La policía, teniendo en cuenta que no eran obreros huelguistas, los ha tratado con la mayor consideración.

¿Y saben ustedes cuál ha sido la causa de los disturbios que han promovido?

Yo no; pero me figuro que los estudiantes acabarán por pedir que se adelanten las vacaciones de Navidad.

¡Al fin españoles!

Los tabajeros bilbaínos piensan en subir nuevamente el precio de la carne.

Lo siento por los burgueses.

Porque los trabajadores ya hace tiempo que han suprimido la carne en su alimentación como artículo de lujo.

Si don Ignacio Ituarte, dueño de unos talleres de latonería y fundición establecidos en Bilbao, no se llamara liberal y demócrata, le revelarían como tal sus mismos hechos.

Nuestro correligionario Fidel Ugalde, que se ocupaba como operario en los mencionados talleres, no tenía reparo en reclamar al señor Ituarte todo aquello que era de justicia en lo referente á las condiciones del trabajo. Esto, naturalmente, disgustaba al señor Ituarte, para quien no era un secreto que Ugalde se hallaba afiliado al Partido Socialista.

En las últimas elecciones de concejales presentó don Ignacio su candidatura por las Casas Consistoriales, y pidió á nuestro correligionario, elector en el mismo distrito, que le diera su voto.

—Pero ¿no sabe usted que soy socialista?—le respondió Ugalde.—Me es imposible votarle á usted sin faltar á mis deberes.

Y, es claro, no le votó.

Seis días después de las elecciones era Ugalde despedido de los talleres del señor Ituarte.

Para que viera adónde llegaba el liberalismo y la democracia de su patrono.

Este mismo señor Ituarte era condeño de una tejavana que se desplomó hace poco tiempo en la calle de Castaños, matando á un individuo é hiriendo á otros dos.

A un herrero que trabajaba en sus talleres, y de quien era hijo uno de los heridos, le propuso, para evitar llos con la justicia, un arreglo que consistía en abonar él—Ituarte—los gastos que se ocasionasen en la curación.

Como el arreglo quedara concertado, el herrero, una vez curado el herido; puso al señor Ituarte la cuenta de gastos por médico, botica y alimentación.

El señor Ituarte estuvo á punto de sufrir un síncope. Le pareció abusivo que los gastos de alimentación fueran incluidos en la cuenta.

Como si los heridos no se mantuvieran más que de medicinas.

Este hecho acredita también de liberal al señor Ituarte.

Y... ¡viva la libertad!

\*\*

Leo:

Las vírgenes á quienes la princesa de Asturias ha visitado para pedirles un feliz alumbramiento, son la de la Almudena, Olvido y Paloma.

Me parece, dicho sea con todo el respeto debido, que la princesa no ha estado muy acertada.

De que á las tales vírgenes acuda yo, es claro, no me aparto; pero fuera mejor, no cabe duda, que acudiera á la Virgen del Buen Parto.

\*\*

En la Coruña comenzó á celebrarse hace días una controversia entre anarquistas y socialistas.

Habló primero, durante hora y media, despachándose á su gusto, uno de los libertarios.

Empezó á contestarle nuestro correligionario Rodríguez, y el público, compuesto en su mayor parte de anarquistas, no le dejó despegar los labios y por poco le lyncha.

¡Libertarios!... Liberticidas debieran llamarse.

\*\*

A una casa del barrio de San Esteban, de esta villa, iba frecuentemente un cura acompañado de una garrida moza.

Tratándose de un cura, los vecinos del barrio, naturalmente, se escamaron de aquellas visitas.

Un día el ama de la casa, á quien le gusta el morapio, se puso *curdela* y cantó de plano á sus compañeras de vecindad. Dijo que estaba haciendo el papel de Celestina.

Y no fué *murga* la que le dieron al infeliz Tenorio tonsurado.

Gracias á que salió por pies; que si no, hasta hubiera habido un *parricidio* que lamentar.

Lo cual hubiera estado mal hecho, porque todo lo vence el amor... 6 *La pata de cabra*.

\*\*

Dice un periódico que el día 19 del corriente fué robada la campana de la iglesia del barrio de Santa Juliana, término de Abanto y Ciérvana.

¡Vaya, pues entonces no está muy seguro el templo!

Porque el *mejor* día cargan con él los ladrones.

## La lucha contra la tuberculosis.

El doctor Julio Thiercelin ha publicado recientemente en *Le Mouvement Socialiste*, de París, una reseña de las cuestiones discutidas en el último Congreso internacional de la tuberculosis, celebrado en Londres del 22 al 27 de julio del corriente año.

No es nuestra intención hacer un extracto completo del trabajo del doctor Thiercelin, sino dar á conocer aquello que interesa principalmente á la clase trabajadora, y en especial la opinión del mismo doctor Thiercelin sobre las ligas contra la tuberculosis, opinión que transcribiremos textualmente.

Según la estadística murtuoria de la ciudad de Ginebra, resulta el dato signi-

ficativo siguiente: De 1.000 pobres que mueren, 233 son tísicos, mientras que de 1.000 ricos que mueren, sólo son tísicos 68.

Gebhard ha comprobado que de las 112.000 víctimas que hace anualmente la tuberculosis en Alemania, 80.000 pertenecen á la clase trabajadora, y que la mortalidad por tuberculosis es tanto más grande, cuanto menos elevadas son las rentas de las clases sociales que se estudian. Sobre 10.000 contribuyentes mueren en Hamburgo de tuberculosis 10,7 cuando la renta es superior á 3.500 marcos; 20,1 cuando oscila entre 2.000 y 3.500; 26,4 cuando oscila entre 1.200 y 2.000; 39,4 cuando oscila entre 900 y 1.200, y 60 cuando es de 900.

Rath ha comprobado en Francfort, Munich, Berlín y Hamburgo que la más alta mortalidad tuberculosa la suministran los barrios obreros, mientras que la más baja es dada por los barrios ricos.

Idénticas comprobaciones han hecho Philippovich y Brouardel en Viena y París respectivamente.

Según las cifras establecidas por Soquies para la ciudad de Nancy, resulta que en la calle de San Juan (calle rica) la mortalidad tuberculosa es de 19,56 por 10.000, mientras que en la calle de Clodion (calle pobre) es de 114 por 10.000.

De estas cifras resulta que si la tuberculosis es un azote espantoso, obra casi exclusivamente sobre la clase trabajadora. De aquí la atención particular que deben prestar los partidos democráticos á todas las manifestaciones de la terrible enfermedad.

Después de haber reseñado sucinta y completamente la obra del Congreso, el doctor Thiercelin manifiesta su opinión respecto de las ligas contra la tuberculosis, y lo hace en los términos siguientes:

«Yo lo declaro en seguida y de muy buen grado: á pesar de las cifras de la mortalidad, no creo que sea necesario ni eficaz emprender una campaña especial contra la tuberculosis. La clase obrera, la más atacada por el bacilo de Koch, corre el riesgo de perder demasiado tiempo en la lucha contra los diversos mrobios, excesivamente numerosos. Yo no creo en esa obra de defensa social que se llama sanatorio, porque aun cuando el planeta estuviera cubierto de estos establecimientos, el bacilo de la tuberculosis no dejaría de habitarlo, ni de difundirse y estallar en los medios obreros. Notad, por lo demás, que sin negar el valor terapéutico incontestable del sanatorio, y aceptando los datos de la Oficina de Higiene de Alemania, según los cuales bastaría un plazo de tres meses para curar el 30 por 100 de los tuberculosos, no se puede atribuir á los sanatorios alemanes, fundados hace cinco años, la disminución de la mortalidad tuberculosa comprobada en Alemania durante los últimos veinte años, mortalidad que ha bajado de 31,1 á 22,7 por 10.000 habitantes. Notad también que la construcción de sanatorios es fomentada en Alemania por las numerosas Sociedades de seguros contra la tuberculosis, á las que resulta menos oneroso el tratamiento colectivo que se da en los sanatorios. Considerad, finalmente, que la hospitalización de los tuberculosos en Francia exigiría, según Lemonie y Carrière, un gasto de 1.800.000.000, y un presupuesto anual de 328.000.000, recursos que tendría que sufragar, en gran parte al menos, la clase obrera.»



Las ligas contra la tuberculosis las dejaremos para esos sabios que, como la Comisión académica nombrada hace cuatro años, han concluido aconsejando que en los tranvías se coloquen avisos que digan: «Se prohíbe escupir en el suelo»; ó para filántropos como lord Derby, que asistía al Congreso de Londres y que es propietario exclusivo de sesenta y dos tabernas. (Recordad la frase de Hayem: «la tisis se toma sobre el mostrador».)

Es evidente, pues, que el flagelo no está constituido por el bacilo de Koch—que existe desde hace mucho tiempo y que vivirá por muchos años todavía—, sino por la miseria fisiológica de la clase obrera. Gracias á las máquinas y á la competencia, la explotación del hombre por el hombre no ha reconocido más que un límite—el límite de resistencia del organismo humano—, y ese límite se llama hoy la tuberculosis, mañana será la influenza, y después se llamará de otro modo, puesto que los agentes de enfermedad son ilimitados.

El profesor Straus ha demostrado que en un 50 por 100 de los casos albergamos el bacilo de Koch en el mucus nasal, sin tuberculizarnos por eso. Los médicos han abandonado el tratamiento medicamentoso ó seroterápico de la tuberculosis para recomendar el aire, el reposo y la sobrealimentación. En Inglaterra, país nebuloso é industrial, la clase obrera es menos atacada de tuberculosis que en cualquiera otro país, gracias á que allí se pagan los salarios más altos por las jornadas más cortas.

Repetiremos las palabras del profesor Grancher: «Se habla mucho de tuberculosis, y cada pueblo se esfuerza en oponer una barrera á la marcha invasora de esta enfermedad. El alemán lucha con el sanatorio, y el inglés con el *beefsteak* y el *tennis*. Yo prefiero el método inglés, más agradable y eficaz.»

Pero, dicho esto, yo agrego que es necesario no habituarse á esta solución tan simple, que consiste en esperar la sociedad futura para resolver todos los problemas actuales. No nos apresuremos á suministrar argumentos á los soñadores, á los perezosos y á los ignorantes.

El doctor Rome, en su libro intitulado *La lucha social contra la tuberculosis*, dice con justicia: «El aumento de bienestar que procura un salario elevado, puede, en cierta medida, compensar los efectos de una habitación estrecha; una higiene conveniente de las fábricas y los talleres es capaz de neutralizar, en cierta medida, la duración excesiva del trabajo; del mismo modo, dos hábitos de temperanza pueden neutralizar, en parte, los inconvenientes de la permanencia en una atmósfera cuya pureza deja que desear.»

Precisamente por esto no debe desinteresarse la clase obrera por la legislación sanitaria. Las cifras siguientes muestran su importancia: por cada 10.000 habitantes, Inglaterra pierde 13,6 tísicos, Escocia 17,3, Irlanda 20,7. Ahora bien: esta progresión es debida únicamente á las diferencias en las leyes sanitarias del Reino Unido.

Otro tanto debe hacer con respecto al impuesto sobre la renta, cuyo efecto inmediato sería el de hacer desaparecer la contribución sobre puertas y ventanas, verdadero impuesto sobre el aire y la luz. En efecto, M. Hovard Coates (de Manchester), que ha buscado el bacilo de Koch en el polvo de las habitaciones, ha hecho al Congreso de Londres la comunicación de que la limpieza de la habitación no basta para la destrucción del germen tuberculoso, mientras que, al contrario, el aire y la luz tienen una influencia preponderante.

Igual interés debe demostrarse por las leyes que reglamentan el trabajo. Su necesidad se hace evidente cuando se comprueba que los talleres son menos mortíferos que las industrias á domicilio, en las que florece en todo su esplendor el *swearing-system*, última de las explotaciones, donde las familias habitan y trabajan hasta

dieciséis horas por día amontonadas y en locales estrechos.

A la actual anarquía gubernativa debemos oponer la organización y la reglamentación en provecho de todos. Nosotros constituimos el partido del orden.»

## CONFERENCIAS EN EL CENTRO OBRERO

El viernes de la anterior semana se inauguró en el Centro de Sociedades Obreras la serie de conferencias anunciada ya en estas columnas.

Disertó el compañero Perezagua sobre el tema *Historia del movimiento obrero en Vizcaya*.

Después de dedicar un cariñoso recuerdo á compañeros que ya no existen y que se distinguieron en la propaganda de las ideas socialistas y societarias, historió la forma en que se hizo esta propaganda desde los tiempos de la Sociedad Internacional de Trabajadores, cuyos elementos constitutivos no supieron continuar aquí en su obra redentora por falta de cohesión y de unidad de miras, y á causa también de la ignorancia en que vivían los trabajadores.

Señaló la nueva etapa marcada por la propaganda de las ideas socialistas en 1886, los múltiples inconvenientes con que tropezaban los primeros propagandistas para desarrollar estas ideas, y la conducta que observaron para impedir su difusión los patronos de Vizcaya, amparados en algunas ocasiones por las autoridades y la prensa que entonces se publicaba.

Fustigó enérgicamente el proceder de los patronos, quienes, divorciándose de las leyes de progreso que rigen en los tiempos modernos, ponían cortapisas de todo género para impedir la organización económica y política de los trabajadores, y anatematizó el sistema de combate empleado por la prensa, la cual, cuando realizaban actos públicos los obreros, daba torcida interpretación á las palabras de éstos y empleaba al mismo tiempo un estilo jocoso y mortificante.

Merced á la propaganda socialista y societaria—dijo—han mejorado notablemente en su condición moral é intelectual la mayor parte de los obreros de la capital y de las zonas fabril y minera. Hace doce años los obreros del ramo de construcción, los del hierro y los de las minas, realizaban jornadas abrumadoras en condiciones onerosas, y hoy, gracias á la acción colectiva de esos mismos trabajadores, hase aminorado grandemente la explotación de que eran objeto.

Añadió que intelectualmente ha ganado mucho la clase trabajadora de esta provincia, porque la concepción de los ideales socialistas les ha dado estímulos para estudiar y aprender, poniéndoles en situación de poder luchar con mayor facilidad por sus propios intereses.

Expuso en sentido párrafo la situación angustiosa por que atravessaban al iniciarse la propaganda los obreros de las minas y dijo que además de haber desterrado de aquellos centros de explotación ciertas condiciones vejatorias de trabajo, el ideal socialista ha hermanado los sentimientos de los mineros matando los antagonismos regionales que reinaban entre ellos.

Dió cuenta de los triunfos conseguidos por la clase trabajadora, así en el orden económico como en el político, triunfos que son precursores de otros mayores hasta que á la Humanidad la constituya una sola familia y desaparezcan todos los antagonismos é injusticias sociales.

Concluyó aconsejando que continúen los trabajadores organizados, luchando con la misma fe, entereza y abnegación que hasta aquí, única manera de conseguir la finalidad redentora del socialismo.

El compañero Perezagua fué muy aplaudido y felicitado al terminar su conferencia.

La concurrencia fué numerosísima.

\*\*

Anteanoche dió en el Centro Obrero su anunciada conferencia—segunda de la serie—el compañero Hipólito Villanueva, secretario de la Federación Nacional de Canteros y Marmolistas de España.

Comienza pidiendo benevolencia al auditorio.

Dice que los intelectuales que con posterioridad á él han de ocupar su puesto, se encargarán de enseñar á los obreros; que su objeto es sólo demostrar la benéfica acción que las Sociedades de resistencia ejercen entre los trabajadores.

Establece un paralelo entre el obrero antiguo y el moderno, para venir á demostrar que la misma concentración capitalista ha empujado á los obreros á la organización.

Señala los defectos de que adolecen la mayor parte de las entidades obreras recién constituidas; los desvelos de los conscientes para guiar á los demás por buenos derroteros, y la indiferencia con que generalmente son premiados tantos sinsabores.

Enumera las ventajas obtenidas con la organización: aumento de salario, rebaja de jornada y alejamiento del vicio.

Opina que una de las cosas que más perjudican á los obreros es el sentimiento de patria ó región, citando al efecto algunos ejemplos.

Pone de relieve la importancia de que las Sociedades obreras ensanchen su esfera de acción y la eleven hasta los centros administrativos, como hizo la Sociedad de Marmolistas en el asunto del Cementerio de Derio, y la de Ebanistas en la cuestión de los muebles adquiridos para la Diputación.

Y termina excitando á todos á trabajar con fe y constancia para que el proletariado universal pueda finalizar su justa misión histórica.

La concurrencia, muy numerosa, premió con justos aplausos la conferencia del compañero Villanueva.

La tercera conferencia se verificará el jueves próximo, y estará á cargo de don Vicente Ots Esquerdo, que disertará sobre el tema: «Factor social del alcoholismo».

## Organización y educación

Vamos al reinado de las masas. La concentración de éstas, como consecuencia del desarrollo de la industria; la extensión de los derechos, con su corolario la entrada en el terreno de la lucha política de las muchedumbres, lo indican claramente.

Podrá tardarse más ó menos tiempo; podrán las habilidades de los gobernantes y los mismos fenómenos económicos aplazar más y más el advenimiento de las masas como dueñas y señoras del mundo; pero su reinado ha de llegar fatal é inexorablemente.

La irrupción de los bárbaros transformó el mundo civilizado, destruyó en mucho la antigua civilización; pero en cambio infundió nuevas ideas, nuevo vigor, nuevo concepto de la vida y de las cosas. La irrupción de las masas sería algo parecido si la condición precisa para su imperio no fuese una elevación en el nivel moral é intelectual, si su educación política adquirida en la práctica del derecho no fuese indispensable.

Por esta razón estimamos ridículo el temor de los que tiemblan por la civilización.

En las Sociedades no triunfan los más, sino los más inteligentes; no logran la victoria sino los mejores, como que aun en el caso contrario los vencidos suelen ser quienes imponen su civilización á los vencedores.

Y es incontestable que por doquiera se ve á la clase obrera crecer en cultura y en moralidad, y crecer no en proporción del tiempo, sino de su organización.

De tal modo es esto exacto, que allí

donde la ignorancia es grande, ó no penetra la organización ó si penetra da escasos frutos, y paralelamente allí donde el obrero se organiza bien y sólidamente, no sólo gana en bienestar, sino que se hace mejor y más inteligente, da nacimiento de su seno á una aristocracia obrera con grandes capacidades directivas y administrativas.

La evolución social nos da grandes enseñanzas en este linaje de observaciones. Uno de los primeros cuidados de todo organismo obrero consolidado es la instrucción; instintivamente se reconoce cuán útil es ésta hasta para la diaria batalla contra la clase patronal, y aparte lo mucho que educa la vida societaria, los hábitos discursivos de tolerancia, de flexibilidad de prudencia que da, se organizan conferencias, escuelas mutuas, cursos populares, etcétera. Se realiza, en suma, una verdadera obra de civilización.

Y á poco que la organización arraigue, perdure y crea inteligencias, se crean organismos moralizadores, se va contra las corridas de toros, contra el juego, contra el matonismo, contra la embriaguez.

Los observadores han declarado que en los centros mineros han disminuído los crímenes de sangre en la proporción que en ellos penetró la organización obrera, y autores nada sospechosos de socialismo han comprobado un aumento en la moralidad de los obreros asociados.

Es decir, que crece la cultura y la dignidad al par que aumenta la organización, hecho que permite presagiar que las masas llegarán á la plenitud de su dominio cuando dejen de ser turbas, muchedumbres, y se hayan convertido en clase más moral y más inteligente.

Es esto un bien para la civilización, y aparte de prepararse en la sociedad presente los elementos económicos para otra sociedad mejor, bien puede decirse que se preparan los elementos humanos, dignos también de esa sociedad.

Haya, pues, esperanza, y que los hombres de buena voluntad no tiemblen, antes prosigan su esfuerzo en hacer mejores á las masas desparramando su saber á manos llenas, coadyuvando á la obra de autorredención y de autoeducación que realizan, inconscientemente ó no, los obreros llamados por la evolución social á ser los soberanos, á desempeñar una altísima función histórica.

JUAN JOSÉ MORATO.

Madrid, 21 noviembre 1901.

## Ley protectora de los tísicos pobres.

El doctor Moliner nos ha remitido una copia de la proposición de ley que ha presentado al Congreso con referencia á los tísicos pobres. Hela aquí:

### «AL CONGRESO

Considerando que la tuberculosis es una plaga social de tan aterrador incremento en nuestros días que amenaza, según dice la ciencia, si no se la combate con los remedios sociales adecuados, hasta con la extinción de la especie humana;

Considerando que esta plaga es, contra lo que hasta ahora se ha creído, curable como enfermedad y como plaga extinguiible, y que los Sanatorios populares son los medios más positivos y eficaces, tanto para curarla en el individuo como para extinguirla en la sociedad;

Considerando que la tisis nos arrebatara anualmente más de 50.000 hombres, lo cual es una gran ruina;

Considerando que debidamente asistidos en los Sanatorios populares los tísicos pobres podrían salvarse el 40 por 100, ó sea más de 20.000, cuya vida representa una gran riqueza;

Considerando que resulta más caro á la Beneficencia pública socorrer mal á los tísicos pobres que socorrerlos bien, pues mal socorridos hacen de gasto 1.500 pesetas cada uno durante el año que por término medio dura su enfermedad en los



hospitale, y debidamente asistidos en los Sanatorios sólo harían de gasto para curarse 400 pesetas;

Considerando que siendo, por lo dicho, los Sanatorios medios de ahorro y fuentes de riqueza, los sacrificios de mayores gastos que su creación por el Estado ocasiona son gastos que deben hacerse desde el punto de vista económico, porque producen ahorro y ganancias;

Considerando que las clases contribuyentes en general no sólo no han de protestar, sino que han de ver hasta con simpatía estos gastos que tienden a librarlas de un mal que también a ellas les aflige, en cuanto que se les diga como la ciencia les dice y demuestra que dejarán de morirse físicos los ricos en cuanto dejen de morirse físicos los pobres;

Considerando que con la creación de Sanatorios populares por el Estado reparará éste en bien de la paz social la gran injusticia que con las clases pobres comete dejándolas morir por falta de recursos, cuando precisamente esas clases pobres tan cruelmente terciadas por la tisis son las que le dan sus hijos para el ejército, sus brazos para la industria, su pan para el Erario con la contribución de consumos y sus votos ó sufragios para el sostén del régimen político vigente;

Considerando, en fin, que esta ley, por lo que tiene de humanitaria y caritativa para el pobre, es una obra de armonía social y de paz, y por lo que tiene de útil y científica es una obra de regeneración y de progreso;

Los diputados que suscriben tienen el honor de proponer al Congreso se sirva aprobar la siguiente

**PROPOSICION DE LEY**

Artículo 1.º El Estado creará Sanatorios populares para atender, con el debido tratamiento higiénico, á todos los físicos pobres de España.

Art. 2.º Para realizar lo prescrito en el artículo anterior, se consignará anualmente en los presupuestos del Estado la cantidad de cinco millones de pesetas á partir de los de 1902.

Palacio del Congreso, 15 de Noviembre de 1901.

Francisco Moliner, Melquiades Alvarez, Bartolomé Robert, Basilio Paraiso, Trinitario Ruiz Candepón, Matías Barrio Mier, José Ortega Munilla,

**Municipalías**

Vienen las sesiones como las cerezas: hoy hay dos en tanda y otras en espera, pues los presupuestos están dando tela para que resulte un diluvio de ellas. Y el señor vicario que telescopea, sin decir: «Aviso: ¡Chaparrón en puerta!»

Quedamos en que el miércoles de la semana anterior no hubo sesión por falta de número de concejales, y en que la subsidiaria, como era natural, se celebró el viernes siguiente. Pues vamos con esta.

Se presentó la Comisión de Industrias y dijo: «Propongo que se lleve á cabo la instalación de alumbrado en la carretera de Miraflores y paseo de los Caños, cuyo coste será de unas 7.500 pesetas.

El señor Langa hizo sombra al proyecto de luz por entender que ésta no era necesaria. ¿Que en qué se fundó? No lo sé. Yo, al menos, me quedé á oscuras.

El señor Goiri pronunció un brillante «si que también» lato discurso para convencer al señor Langa; pero éste siguió siendo refractario á la luz y á los argumentos de su contradictor.

Merodio defendió también lo propuesto por la Comisión. Yo creí—dijo—que este

asunto no daría lugar á discusión; pero me he equivocado. Antes se debió hacer lo que ahora se propone y no se hizo por falta de consignación. El gasto es insignificante, y es innegable la necesidad del alumbrado para facilitar el tránsito nocturno. «Luz, más luz», concluyó diciendo como Goethe en sus postrimerías.

Y después de rectificar los tres que tomaron parte en el debate fué aprobado el informe por quince votos contra tres.

La Comisión de Gobernación elevaba, no sé si en globo, para conocimiento de la Corporación, el estado de desinfecciones llevadas á sargento, digo, á cabo, durante el mes de octubre último.

Carretero dijo que en el estado de desinfecciones aparecían una porción de casos de enfermedades infecciosas y que esto revelaba que la salud pública andaba de capa caída. Y á propósito de esto recordó la necesidad del parque de San Francisco para sanear la parte de la población más castigada por las enfermedades.

Le contestó el señor alcalde que, según sus noticias, el asunto del cuartel, en cuyo terreno se ha de emplazar el parque, estaba en tramitación, y que había que confiar en que se resolvería prontamente.

Allá veredes, dijo Agrajes y repito yo.

Y saltó y vino la Comisión de Fomento para proponer que se aumentase el sueldo á los empleados de obras municipales en la forma indicada por el señor arquitecto-jefe y se denegase la solicitud de los mismos en la que pedían que el Ayuntamiento les proveyese de uniformes.

Y como con este asunto se hallaba relacionado otro del orden del día, porque la Comisión especial nombrada al efecto proponía las bases para regular el abono de haberes á los empleados municipales en caso de enfermedad y aumento de un real diario en su sueldo á los individuos del cuerpo de bomberos, ambas cosas se trataron á la vez.

Carretero, de la Comisión especial, dijo que se hallaba en desacuerdo con éste, fundándose en que si se aumentaba el sueldo á los bomberos en atención á la carestía de la vida en Bilbao, era justo, por la misma causa, que se hiciese lo mismo con respecto á los obreros del Municipio y á los empleados. Propuso que á todos los empleados del Ayuntamiento se les abonasen íntegros sus sueldos en caso de enfermedad; que se aumentase en 25 céntimos diarios el sueldo á todos los obreros y empleados que cobraran menos de 2.500 pesetas anuales y á quienes no se les hubiese aumentado el sueldo desde mayo de 1900, y, por último, que fuesen retribuidos doblemente los servicios extraordinarios que prestan los individuos del cuerpo de limpieza pública.

El señor Urigüen defendió, sin alegar ninguna razón de peso, el informe de la Comisión especial, y dijo que ésta no había tenido en cuenta, por olvido, los servicios especiales de los empleados de la limpieza.

Cerezo dijo que los barrenderos no tenían quienes les sustituyesen en caso de enfermedad. Esto es causa—añadió—de que en ocasiones se les aumente el trabajo, y razón de más para que se les aumente el sueldo.

El debate se fué alargando mucho, y en él tomaron parte, además de los concejales ya citados, los señores Langa, Torre y Zuazo.

Después de un extenso resumen del señor presidente se puso á votación lo propuesto por Carretero y fué desechado por doce votos contra los de los concejales socialistas.

Es decir, por la fuerza abrumadora del número, no por la fuerza de la razón.

La Comisión de Hacienda proponía que se impusiese á don Santos L. Letona un canon anual de 20,70 pesetas de reconocimiento de dominio por el terreno de vía

pública que ocupa el hotel que construyó entre las calles de Henao y Ercilla.

Carretero señaló una notable diferencia entre el canon que antes se cobraba y el que ahora se impone, y pidió que el informe volviera á la Comisión para subsanar el error, si le había.

El señor Urigüen dijo que él, por su parte, no tenía inconveniente alguno en que el informe volviera á la Comisión, y el señor Langa manifestó que no había modificación por tratarse de un acuerdo firme del Ayuntamiento.

Fué aprobado el informe y se acordó que el expediente volviera á la Comisión.

Y aquí acaba lo más sustancioso de la sesión subsidiaria.

Ahora volvamos los ojos á la sesión del miércoles último.

Propone la Comisión de Gobernación que fuesen aprobadas la recepción provisional y la liquidación al contratista del séptimo lote de las obras del cementerio de Vista Alegre, don Bernardino Abona, exigiéndole que satisficiera los gastos de vigilancia de la prórroga que para la ejecución de las obras se le concedió, y abono de 2.300 pesetas en concepto de multa por la demora de 46 días en su terminación.

Parecía que la Comisión de Gobernación había dado en el clavo; pero...

El señor Zuazo, compadecido—¡alma generosa!—, propuso que la multa se rebajase á 1.000 pesetas.

El señor Torre, de la Comisión, dijo que había firmado el informe equivocadamente, y, más compadecido que el señor Zuazo, propuso que la multa no pasase de 500 chirlas.

Cerezo y Merodio defendieron el informe por entender que la multa de 2.300 pesetas era la que procedía y que sólo de este modo se evitaban los abusos de los contratistas.

El señor Ugarte, también compasivo, y oportunista además, se adhirió á lo propuesto por el señor Zuazo.

Y se acordó que la multa fuera sólo de 1.000 pesetas.

De modo que hubo compasión para el contratista, pero no para el pueblo, que es el que paga los vidrios rotos.

En esta misma sesión se dió comienzo á la discusión de los presupuestos.

Pero esto merece capítulo aparte... y ya hablaremos de ello en el número próximo.

**DESDE PAMPLONA**

**LOS OBREROS CANTEROS**

Con este título, y con la firma de «Un obrero», apareció días ha en *La Tradición Navarra* un escrito en que el autor, nuevo Jeremías, se lamentaba de que, debido á la astucia de los «hijos de las tinieblas», vayan cundiendo ciertas ideas y creando cierta atmósfera que agranda la causa del mal haciendo prosélitos entre los buenos.

Refiérase á una junta general que celebró la Sociedad de Canteros, y en la cual se protestó contra la conducta observada por los individuos que hacen causa común con los patronos.

Añade el citado artículo que la actitud de los que se separaron de la Sociedad es digna de aplauso, aunque se vean expuestos al desprecio de sus compañeros, puesto que su alejamiento obedece á no estar conformes con ciertas tendencias y pecaminosas ideas, por poner éstas en peligro las ideas religiosas que siempre sustentaron.

Para desfigurar las cosas son terribles estos tipos del Círculo Integrista. Estarán cansados de presenciar nuestras reuniones y de observar lo mucho que se respetan las ideas políticas y religiosas que profesan los asociados; pero como ven el incremento que han tomado las Sociedades y esto les trae preocupados, no saben á qué medios recurrir.

Emplearon la calumnia y la injuria, y éstas trajeron tan malos resultados, que hasta hubo *solfa*. En vista de mis trabajos de organización, trataron de sitiarme por hambre, creyendo, sin duda, que era algún sér tan encanallado como ellos, para así someterme al capricho de cuatro sacristanes, y se desengañaron, pues cuanto más se me punza, más ahinco pongo en la lucha.

Ahora, por lo visto, se ha prestado el testafarro autor del aludido escrito á representar un papel tan falso como repugnante, pero siempre valiéndose de la mentira y ocultándose entre sombras.

Habéis querido, señores hipócritas, hacer mucho daño á la organización; pero vuestros esfuerzos han sido inútiles. Es menester que el hombre que se precie de serlo, al atacar en la Prensa cosas ó personas, estampe al pie del escrito su firma, y así demuestre su nobleza en la lucha.

Conmigo habéis sido muy cobardes. Me habéis herido, pero siempre por la espalda, y, la verdad, me ha costado disgustos el no poder entenderme con quien tan traidoramente se ocultaba para atacarme.

Pienso, sin embargo, devolver disgusto por disgusto, para que no os vayáis de rositas.

Conque... ¡ojo al Cristo!

G. ANGULO.

27 de noviembre de 1901.

**BUZON OBRERO**

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Viendo que en las obras de ampliación de la Casa de Misericordia carecían de condiciones de seguridad para los trabajadores el piso y el andamiaje, me avisté con el guardia municipal de punto en San Mamés y le denuncié el hecho para que hiciera aplicar el correspondiente remedio.

El guardia fué á visitar las obras en cuanto le hice la denuncia; pero los contratistas, á vuelta de unos cuantos circunloquios, le hicieron ir y volver cuatro ó cinco veces y pasaron por alto lo que les dijo.

Recurrí entonces á un cabo del mismo cuerpo municipal, el cual cabo mandó dos guardias á las obras para que se enteraran de lo que había y procediesen conforme á sus deberes. ¡Como si no! Los contratistas siguieron impertérritos.

Pero comprendiendo el guardia á quien acudí primeramente que mi denuncia podía tomar mal sesgo para él, volvió á las obras y multó á los contratistas con... 10 pesetas, mucho menos de lo que importa la multa que se le impone á cualquier blasfemo vulgar. Por lo visto importa menos que una blasfemia la vida de veinte ó treinta personas que trabajaban en las obras.

De todos modos, bueno es que los trabajadores denuncien siempre hechos como este para evitar desgracias.

Vuestro y de la R. S.

MUNIESA.

Bilbao, 27 noviembre 1901.

**NUESTROS MUERTOS**

La Agrupación Socialista de Bilbao acaba de experimentar dos sensibles pérdidas con la muerte de los compañeros Pascual Martín Arnal y Francisco Martínez Ortiz de Zárate.

El primero falleció repentinamente el jueves de la semana anterior en la estación que tiene en Torrelavega (Santander) el ferrocarril Cantábrico, y el segundo el sábado de la misma semana en el Hospital civil de esta villa, después de larga y penosa enfermedad.

Ambos eran entusiastas de nuestras ideas y contaban entre sus compañeros con numerosas simpatías.

Reciban sus estimables familias y la



Agrupación de Bilbao el testimonio de nuestro sentimiento por tan dolorosas pérdidas.

## DE AQUÍ Y DE ALLÍ

### Bilbao.

El día 14 del próximo mes de diciembre celebrará la Sociedad de Obreros peones en general el décimo aniversario de su fundación.

La hora y el local serán anunciados oportunamente.

Ha ingresado en la Federación de Obreros Canteros y Marmolistas, cuyo Comité reside en Bilbao, la Sociedad de Marmolistas, Lapidarios y Canteros de Málaga.

Forman hoy esta Federación 40 Sociedades a las que pertenecen 5.520 individuos.

### Erandio.

Según estaba anunciado, el sábado 23 del corriente se celebró con una velada el quinto aniversario de la fundación de la Agrupación Socialista.

Presidió Marugán, é hicieron uso de la palabra, además de éste, Barinaga, Blanco, E. Fernández, F. Hernández y Aguirre.

E. Ruiz y Marugán dieron lectura á algunas composiciones poéticas.

Discursos y poesías fueron muy aplaudidos.

Al final se cantaron varios himnos socialistas.

### Ortuella.

La Agrupación Socialista celebrará el triunfo de los concejales socialistas con una jira campestre que se verificará en Nocedal el día 8 del próximo diciembre, á las dos de la tarde, y con una velada musical en el Centro Obrero el mismo día, á las siete de la noche.

El domingo último se celebró en el frontón de Ortuella un mitin organizado por la Agrupación Socialista para protestar contra los proyectos de ley de huelgas y de reforma de la ley electoral y contra el impuesto de consumos.

Presidió P. Guinea é hicieron uso de la palabra Antonio Fernández, de Ortuella; Casimiro Marugán, de Erandio, y Evaristo Fernández, de Sestao.

El presidente hizo un resumen de los discursos.

Se acordó enviar un telegrama al presidente del Congreso de diputados pidiendo que sea aprobado el proyecto del doctor Moliner acerca de los físicos pobres.

En la reunión reinó el orden más completo.

El Subcomité que en Ortuella tiene la Sociedad de Obreros mineros de Vizcaya ha nombrado para ejercer el cargo vacante de recaudador al compañero José Rubio Ortega.

Los socios pueden entenderse con él para hacer las cotizaciones.

### Gallarta.

Recibimos de este punto una extensa carta en la que son denunciados los abusos cometidos por el caciquismo en las últimas elecciones.

Como esos abusos difieren poco ó nada de los cometidos en otras localidades y sacados á luz en este periódico, creemos ocioso darlos á conocer.

### San Julián de Musques.

La Agrupación Socialista, en asamblea extraordinaria celebrada el día 23 del corriente, acordó la expulsión de los afiliados Manuel Acebal y Díaz, José María Tampán y José Tijeiro por la conducta que observaron en las últimas elecciones.

La correspondencia para dicha Agrupación deberá ser dirigida á nombre de José Alvarez Bravo, barrio de La Rigada, casa de José Murias.

### Guipúzcoa.

La correspondencia para la Sociedad de Peones de San Sebastián deberá ser dirigida en adelante á nombre de Braulio Serrano, Puerto, 7, principal.

### Navarra.

Se han organizado los canteros de Tafalla, formando una Sección de la Sociedad de Canteros de Pamplona.

Las colectividades ó individuos que deseen ponerse en comunicación con aquellos compañeros pueden dirigirse á Aurelio Grela, cantero, Tafalla.

### Logroño.

Una nueva desgracia affige en estos momentos á nuestro infeliz correligionario Eduardo Varela, quien acaba de perder á su cariñosa madre.

De todas veras nos asociamos al dolor del compañero Varela.

### Santander.

La Sociedad de Trabajadores en mosaico y piedra artificial ha obtenido un nuevo triunfo en la fábrica «La Cantábrica».

Había entrado á trabajar en dicha fábrica, donde ya se ocupó en otra ocasión, un individuo, llamado Antonio Mariño, cuya conducta dejó bastante que desear en la organización del oficio, á la cual perteneció, y los compañeros le excitaron á que ingresara de nuevo en la Sociedad; pero como él se opusiera y los demás obreros creyeran, acaso muy acertadamente, ver en la actitud de ese individuo algo peligroso para ellos, acordaron poner en conocimiento de los dueños que no reanudaban su labor si antes el Mariño no era despedido.

Los industriales accedieron á ello, reconociendo las razones que la Comisión de operarios les hizo.

### Asturias.

Hoy, sábado, celebrará la Agrupación Socialista de Mieres con una velada el triunfo de los primeros concejales socialistas en aquel Municipio.

Por medio de una avenencia entre patrono y obreros, ha terminado la huelga de Figaredo.

Los obreros alcanzaron algunas mejoras.

### Pontevedra.

Se está reorganizando la Agrupación Socialista, y es de esperar que de esta vez quede constituida firmemente.

Continúa la huelga de los tripulantes de los vapores de pesca de Bouzas. Las gestiones realizadas por el capitán de la Guardia civil para solucionar el conflicto, han fracasado completamente por la intransigencia de los armadores, que se han negado á aceptar la justísima reclamación de los marineros.

Los huelguistas son 170.

La Sociedad de Marineros de Vigo, proporcionó trabajo á 59, distribuyéndolos en los vapores del puerto; 40 marcharon para Marín mientras dure la huelga y los restantes dedicanse á pescar en embarcaciones menores.

Los armadores han organizado una Sociedad con el nombre de «La Previsora», sucursal de la «Marítima», que ellos tienen constituida, en la cual inscribieron á sus parientes y algunos niños que son quienes ahora tripulan los vapores.

Será posible que suspendan el trabajo, como acto de solidaridad con los marineros, los maquinistas y fogoneros de los barcos donde está declarada la huelga, y también que las Sociedades de marineros del resto de las Rías Bajas y de la de Vigo pongan en práctica el *boycottage*.

### Valencia.

Los obreros paraderos han conseguido una rebaja en su jornada de trabajo.

Los arrieros de Játiba, víctimas de desenfrenada explotación, han decidido, para mejorar su suerte, constituirse en Sociedad de resistencia.

### Barcelona.

La Asociación de Cocineros y Camareros prepara un festival para conmemorar el IV aniversario de su fundación.

El acto tendrá lugar en el teatro Nuevo Retiro.

La Sociedad de Obreros en mosaicos y piedra artificial ha renovado su Junta Directiva.

Los dependientes de farmacia han celebrado un mitin para protestar contra las imposiciones de algunos dueños de establecimientos, particularmente de los sucesores de Casellas, por no querer reconocer á los dependientes el derecho á estar asociados.

Se han declarado en huelga los tipógrafos del *Correo Catalán*, por haber sido despedido sin causa alguna justificada un obrero empleado en la casa desde hace más de quince años.

Como era de esperar, los patronos albañiles de Villanueva y Geltrú han cedido á la justísima pretensión de los obreros, quedando establecida la jornada de ocho horas.

En la misma localidad se han reorganizado los fundidores, y los alpagateros están realizando los trabajos preliminares para la constitución de la Sociedad del oficio.

## REUNIONES

Sociedad de Obreros peones en general de Bilbao.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 7 de diciembre, á las ocho y media de la noche en su domicilio social, Plazuela de los Tres Pilares, número 39.

\*\*

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo próximo, 1.º de diciembre,

á las diez de la mañana, para tratar de una pregunta hecha por el Comité de la Unión General de Trabajadores.

\*\*

Sociedad de Obreros mecánicos de Vizcaya.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el domingo 8 de diciembre, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao, para tratar del siguiente orden del día:

1.º Lectura y discusión de una circular del Comité de la Unión General de Trabajadores.

2.º ¿Es conveniente la modificación del artículo 14 de los Estatutos de la Unión General de Trabajadores?

Dada la importancia de los puntos que se han de tratar, se recomienda la puntual asistencia.

## PUBLICACIONES

El número 5.º de *Juventud* marca en su artículo de entrada el rumbo que en lo sucesivo ha de seguir la Revista. Parte de su finalidad consistirá en exponer lo nuevo: el espíritu europeo; y el complemento de ese fin será realizar una labor de investigación social en todas las clases y lugares de España, que evidencie la verdadera naturaleza de la sociedad española y marque el sentido en que debe transformarse para su modernización.

Para esta campaña cuenta *Juventud* con la ayuda de los socios del *Instituto de Sociología*, del *Laboratorio de Criminología*, de la *Sociedad Española de Historia Natural* y de cuantos se dediquen á las investigaciones sociológicas. *Juventud* pone además sus columnas á disposición de las personas que quieran cooperar en esta obra.

El número 5.º publica trabajos de Dorado, Posada, Llanas Aguilaniedo, Martínez Ruiz, del cronista parisiés Cuevas, del músico Lapuerta y del americano Bayo.

Portada en dos tintas, de Marín.

## AVISOS

*Agrupación Socialista de la Arboleda.*—Este Comité se reúne todos los sábados, de siete á nueve de la noche, en su domicilio social, calle del Correo, núm. 2, y los días festivos de diez de la mañana á dos de la tarde. Los compañeros que deseen ingresar en dicha Agrupación pueden pasar á recoger los recibos á las horas mencionadas, y á cualquiera hora del día en casa del tesorero, Eulogio Arnáez, calle de la Autonomía, núm. 4.

*Sociedad de Mamposteros.*—La Junta Directiva se reúne todos los sábados en el Centro Obrero, á las veinte y treinta minutos (antes ocho y media noche), y á ella podrán acudir cuantos tengan que tratar de asuntos relacionados con la organización, como ingresos, pago de cuotas, reclamaciones á los patronos con respecto al cumplimiento de la ley de accidentes del trabajo y colocación á los parados.

*Sociedad de Modelistas de Vizcaya.*—La Junta Directiva se reúne todos los domingos y jueves festivos, de diez á doce de la mañana, para admitir las reclamaciones de los asociados y los ingresos de los pocos individuos del oficio que aún no pertenecen á la Sociedad.

*Agrupación Socialista de Ortuella.*—El Comité de esta Agrupación celebra sus sesiones todos los miércoles á las ocho de la noche. Para el pago de cuotas, adquisición de tarjetas, etc., pueden los afiliados acudir al Centro los expresados días á la misma hora en que el Comité se reúne, ó los días festivos de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.

*Agrupación Socialista de Sestao.*—Este comité se reúne todos los sábados de diez á doce de la mañana, á cuyas horas se puede acudir á él para ingresos y demás asuntos. El recaudador de semana estará los martes, jueves y sábados, de siete á nueve de la noche, en el domicilio de la Agrupación, Rivas, 23, 1.º derecha. Los afiliados morosos que estén en descubierto en la cotización por seis meses serán dados de baja si no se ponen al corriente. Todos los compañeros pueden adquirir los estatutos de la Federación provincial al precio de cinco céntimos ejemplar.

*Agrupación Socialista de Gallarta.*—Este Comité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

*Agrupación Socialista de Bilbao.*—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urzuaitia, 22.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

*Agrupación de Beñoña.*—Todos los sábados de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

*Agrupación Socialista de Deusto.*—El Comité se reúne todos los sábados, de 8 á 10 de la noche. Para el pago de cuotas, adquisición de tarjetas, etc., pueden los afiliados acudir al Centro

Obrero, Ribera, 28, los días expresados y los domingos, de diez de la mañana á una de la tarde.

*Agrupación Socialista de Erandio.*—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones quincenalmente, los sábados, á las siete y media de la tarde, en su domicilio social, calle de Obieta, número 2, bajo, derecha. Los compañeros que quieran efectuar el pago de recibos pueden verificarlo en la zapatería de Sánchez, Ribera de Alzaga, casa de la Venta, y en el establecimiento de Gregorio Aguirre, calle de Obieta, núm. 2.

*Sociedad de Canteros de Bilbao.*—La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los lunes á las ocho de la noche.

*Sociedad de Obreros Caldereros de Vizcaya.*—Los recaudadores y demás compañeros que desempeñan cargos en la Directiva deben tener presente que ésta se reúne los segundos y cuartos domingos de cada mes, á las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Sestao.

El recaudador de Bilbao estará en el Centro de Sociedades Obreras de esta villa todas las noches, de ocho á diez.

*Sociedad de Zapateros de Portugalete.*—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, de ocho á nueve de la noche, en su domicilio social, calle de Coscojales, número 20, primer piso. Los compañeros que deseen ingresar en dicha Sociedad pueden pasar á recoger los recibos en el expresado local á la hora que tengan por conveniente.

*Sociedad de Obreros Toneleros.*—La Junta Directiva de esta asociación se reunirá todos los miércoles de cada semana, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

*Sociedad de Pintores.*—La Junta directiva de esta Sociedad se reúne todos los domingos de diez á doce de la mañana en el Centro Obrero.

*Sociedad Gremio de Sastrería.*—La Junta Directiva se reúne todos los lunes, á las ocho y media, en el Centro Obrero, plazuela de los Tres Pilares.

*Agrupación de San Julián de Musques.*—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

*Agrupación Socialista de Eibar.*—El Comité de esta Agrupación celebra sus sesiones todos los miércoles, á las ocho y media de la noche, en el café de la Unión, á donde pueden acudir los afiliados á hacer efectivos sus recibos dichos días ó los sábados de ocho y media á once.

*Sociedad de obreros Peones en general.*—Se pone en conocimiento de los individuos de esta Sociedad, que habiéndose determinado por la Junta Directiva que tengan lugar sus sesiones los martes á las ocho de la noche, aun cuando sean días festivos, los compañeros pueden avisarse con dicha Directiva para cuantos asuntos deseen.

## LIBROS Y FOLLETOS

DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Recuerdos del 1.º de mayo, 15 céntimos. Socialismo científico y Socialismo utópico, por Federico Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por Gabriel Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por Julio Guesde, 15 céntimos.

Manifiesto comunista, por Marx y Engels, 15 céntimos.

La ley de los salarios y sus consecuencias, por Julio Guesde, 5 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por Carlos Marx, 1 peseta.

Socialismo y libertad, por Juan Jaurés, 25 céntimos.

Las organizaciones de resistencia, por Pablo Iglesias, 10 céntimos.

Meeting de controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Leyes de reuniones públicas y de Asociación, 10 céntimos.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Ley de sufragio universal, 30 céntimos.

Leyes y Reglamentos del trabajo, explicados por Ricardo Oyuelos, 30 céntimos.

Album revolucionario, colección de siete retratos y una portada, 80 céntimos. El album comprende los retratos de Marx, Engels, Owen, Saint Simon, Liebknecht, Becker y Bebel, los cuales se venden sueltos al precio de 10 céntimos.

Colectivismo y Revolución y El Colectivismo en Colegio de Francia, por Julio Guesde, 20 céntimos.

## LA NUEVA ERA

APARECE EL 1 Y 16 DE CADA MES

CON LA COLABORACIÓN

DE LOS

PRINCIPALES SOCIALISTAS

Pesetas 1'50 trimestre.—Número suelto, 25 cént.

ADMINISTRACION:

GOBERNADOR, 31, BAJO.—MADRID.

Imp de la Rev. «Bilbao Marítimo y Comercial»  
Ballán, 39, bajo